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光棍节变身网购节，快递
各快递公司备战“双11”，纷纷提前招兵买马
统筹/马云云 采写/本报记者 修从涛 马云云 见习记者 孟燕 刘雅菲

别又变“慢递”

10月29日晚上8点半，位于历城
区郭店镇的申通快递济南分公司厂
区内，工人们忙着卸货、扫描，“双11”
还没到，这里的人们就隐约嗅到即将
来临的“火药味”。

在快递行业，“双11”、“双12”、元
旦、春节等是必须要面临的“大考”。
尤其去年“双11”期间，电商促销的迅
猛攻势给下游快递业造成极大压力，
尽管快递公司加班加点，在节日过后
十天，全国多地仍有顾客没有收到购
买的商品。甚至有物流网站瘫痪，快
递信息无法查询。今年，快递公司显
然不想重蹈覆辙。

人海战术难御爆仓

“2010年‘双11’期间，快件的
爆仓、积压现象非常严重，这是我
们始料未及的，一点准备也没
有。”回忆当年的景象，田勇记忆
犹新。

“第一年没经验，快递企业吃
了不少苦头。之后国家邮政局出
台了一系列法规、文件规范和引
导快递企业的发展，2011年爆仓
的情况有所改观，申诉投诉量也
有所下降。”

今年，一些快递企业早在4、5

月份就着手准备应对旺季来临，
通过新建或增加中转厂房，配备
运输车辆和增加人员等方式应对

“双11”，但田勇认为，快递行业虽
然属于劳动密集型产业，但是单
靠人海战术恐怕很难真正解决爆
仓的问题。

他说，目前，中通、申通等多家
快递企业都配备了自动化的分拣
设备，还通过传送带降低员工的劳
动强度，传送带直接将快件送到车
上。“分拣和运输这两个中间环节
应该加大机械化程度，我们的企业
和国外比，差距还是太大。”田勇说。

“在‘双11’上栽过一次，就要
接受一次教训。虽然今年的快件
量不好预计，但快递企业重视，很
多都做了预案，相信情况会比去
年更好些。”

电商应和快递多通气

田勇形象地把电商和快递企
业的关系称为“一根绳上的蚂
蚱”，要么相互促进，要么互拖后
腿。他记得，前几年，电商搞活动
和快递企业不通气，快递企业反
应滞后，消费者十几天收不到货。
今年，电商搞活动要提前预警告
知，这样快递企业才能有时间准

备，及时应对。
据悉，中国快递协会提前一

个月就组织国内多家快递企业备
战“双11”。天猫的相关负责人也
表示，将与快递公司一起对商家备
货情况、商品预处理情况做数据和
信息上的互通和共享，让快递公司
对一些薄弱的配送网点提前做好
准备，以便在“双11”期间提供更加
高效的分拣、提货和配送服务。

“这种思路才是正确的，两家
不通气，那边拍拍脑袋搞个促销，
这边手忙脚乱，无法应对。”田勇
表示，电商和快递企业要尽可能
实现信息的告知，给予准备的时
间。消费者在淘宝购物，最后还是
靠快递实现，相互配合好才能实
现顾客最佳的购物体验。

价格战使服务跟不上

电商搞促销，在一定程度上压
低了快递的利润空间。快递企业竞
争激烈，打价格战成为争抢客源的
手段之一。作为国内快递业“国家
队”的EMS一直走高端路线，“首重
20元”的价格维持了多年，但今年，
天猫的相关人士证实，EMS也将参
战“双11”，并将降低身段，以低价策
略争夺电子商务市场。

对此，田勇并不赞同。“现在快
递选择空间大，你贵一毛，商家和
消费者就不选你。消费者注重价
格，不太注重服务。”田勇说，快递价
格不断压低，可能导致服务跟不
上。企业没有能力扩大再生产，没
有足够的资金支撑服务。比如顾客
要求上门，以前使用摩托车，快递
员上门投递，丢件的情况就很容易
出现，换成微型面包车，服务跟上
了，企业的成本就增加了。

“打价格战，快递企业付出很
多，回报很少。消费者要求快递价
格便宜，又想服务好，企业压力很
大。”

省快递协会副秘书长田勇：

人海战术难御爆仓
电商搞大型活动，快递企业马上就跟着有反应。随着

电子商务的迅速发展，快递业能否跟上节奏，正成为业内

人士考虑的话题。尤其在去年几次大型网上购物活动后，

快递行业正从中吸取教训，渴望提升。近日，记者采访了山

东省快递协会副秘书长田勇。

编者按：11月11日即将来临，这个本被称作“光棍节”的

日子，因电商掀起的购物节，成为网民和卖家的狂欢。去年

“双11”，随着大批订单落定，一个突出的问题随之暴露：“宝

贝”拍下了，线下却迟迟送不到家，部分快递公司甚至爆

仓。有了前车之鉴，今年电商和快递行业如何备战即将到

来的网购高峰？

“双11”还没到网购已经火了

网民可提前拍宝
本报11月1日讯 最近，网购达人肖

女士家中需要一张地毯，但她打算等等
再下单，因为“双11”马上到了，她打算到
时“捞个便宜”。

“双11”购物狂欢节是淘宝天猫于
2009年首创，几年来业绩颇丰，如今已
蔓延至其他电商，并成为网购达人们
每年必过的重要节日。今年，“双11”活
动不仅继续，参与商家数量还很多，天
猫入围商家数就突破了1万家，是去年
的5倍之多。此外还有苏宁易购等也将
迎战这一狂欢节。

“双1 1预售”、“抢先收藏”、“百万
优惠限量抢”、“五折包邮”……打开
天猫网站，有关“双1 1”的宣传口号铺
天盖地袭来，到处都在提醒市民及时
购 买 优 惠 券 ，一 股 网 购 大 浪 即 将 袭
来。

据了解，2010年的11月11日，天猫
单日成交9 . 36亿，2011年这一天的成交
额更是突破了33 . 6亿。不过，由于成交

数量巨大，出现了商家发货缓慢、快递
爆仓等问题，也有商家对成交数量估
计不充分，导致早早断货。

今年，各大天猫商家、快递公司和
天猫官方都已做好准备。10月15日，天
猫便已经开启了关于购物狂欢节的预
售活动，在活动当中，消费者可以提前
拍下商品，预付定金，在狂欢节当日支
付尾款。另外很多店铺还可以领取店
铺的优惠券，提前将商品保存到购物
车，在活动的当天即可使用优惠券。淘
宝还在首页发表公告，提醒消费者可
以提前给支付宝充值，以便能够在狂
欢节当天顺利完成支付。

为防止类似去年快递拥堵局面再
次出现，部分家装网商率先推出了慢
递服务，消费者在2-4个月内任何时间
提货都行。还有些商家打算把线下实
体店渠道利用起来，“双11”期间，让消
费者在网上下单，然后到线下附近的
实体店提货。

“双11”快递量

将增五成
虽是晚上，申通快递济南分公司两大

厂区内的忙碌才真正开始，搬卸工人把收
来的快件从货运车上卸下，扫描工人再将
快件一一过秤扫描，再运送到快件分拣
处，由分拣工人分类，之后或者装车发往
外地，或者运往济南各区县。

在分拣工的身后有几个由隔离网将
存货仓分割成的大大小小的方格，方格内
堆满了小山一样的货件，公司经理曹兵朋
介绍，“每一个方格代表一个省份，每个省
份由专门的分拣工负责。”

近年来，快递业呈现向好势头，申通
快递中转部经理虞骄龙回忆，去年同期，
每天的进港快件不到1 . 5万件，而现在达
到近3万件，出港量也在3万件左右，收发
济南的快件每天要6万件左右，如果加上
在济南中转的快件，每天厂区内要操作20
多万件，已经提前达到去年最高峰时的货
量。正在分拣快件的工作人员小刘告诉记
者，因为快件量比同期翻了一番，每天要
工作到凌晨4点左右。

“双11”必然将给快递业再加一把火。
曹兵朋预计，“双11”期间，公司处理的快
件数量将较目前增加50%，达到10万件左
右。中通速递济南分公司有关人士也表
示，现在公司每天的快件处理量平均在7
万件，预计“双11”期间将增加40%，达到
近10万件。

中通速递处理的快件数量已稍有增
加，工人必须加班加点，原来两班之间有
三四个小时的间隙，现在两班之间必须接
上。

快递公司

提前招兵买马
面对电商比往年更猛的促销攻势，快

递公司的压力可想而知。
就在三天前，中通速递华北片区负责

人刚来到济南分公司，督察“双11”备战情
况。“迎战‘双11’，要提前做好人员、车辆

和设备三方面准备。”该公司负责人说。
“十一”前，中通就着手招聘员工，目

前已新增员工50多人。为避免仓库紧张的
尴尬，今年新增了2500平方米的仓库，此
外还增加了两条流水线，以提高分拣速
度，同时新增5台电脑，新安了专线宽带
网。车辆也做了充分准备，据车队负责人
透露，中通全省新增十余辆大车，较之前
几乎翻了一番。

“我们在9月初就开始扩招员工了，
到目前已经新增了40多个工人。”曹兵朋
介绍，目前分公司员工达到近200人，由于
员工扩招还在继续，每天还有新工人陆续
加入。

为了应对不断上涨的快件数量和即
将到来的“双11”，申通快递建了新厂。据
济南分公司有关负责人介绍，这个面积达
1500多平方米的新厂投资200多万元，记
者在新厂区内看到，扫描设备比旧厂区做
了更新，传送带也做了升级，工人们正在
新厂区内进行快件的分拣工作。“新老厂
区做了分工，新厂负责省外快件，老厂负
责省内，这样效率也提高了不少。”

去年因为车辆紧张，导致订单“爆
仓”，申通济南分公司吸取教训，新增了7
辆大型厢式货车，记者看到这些新货车长
的有16米，短的有近10米，已全部投入使
用。“今年车辆准备充足，跑市区的小车有
70多辆，跑中长途的有35辆。”曹兵朋介
绍。“今年的快件运送能力在35万件以上，
最高可达到40万件，应对‘双11’绰绰有
余。”虞骄龙说。

顺丰快递济南分公司着手更早，早在
7月份就提前做准备。公司负责人介绍，由
于公司快递人员必须培训三个月才能上
岗，他们在7月份就进行了招聘，以应对快
递流量高峰。

电商快递

提前“联手”
电商与快递企业互相依存，任何一方

出现问题都可能给客户带来不愉快的购
物体验，双方之间的沟通也显得愈发重
要。针对济南一些大型电商企业，顺丰快
递成立了专门的服务小组，为其推出专门
的物流解决方案，根据其企业和商品特
征，量身定做快递方案。在“双11”活动中，
如果这些企业出现件量激增，顺丰会马上
增派人员进行支援。目前，顺丰正在统计
后备人员名单。

“各大电商是我们的大客户，与他们
建立衔接既可以占领市场，也可以提前做
好应对措施。”曹兵朋介绍，每天都有快递
员对电商大客户实行上门取货，“有了货
物信息，我们提早安排分拣和派送任务。”

一些快递公司还制订了应急预案，以
应对“双11”期间的突发事件。例如中通速
递就提前制定预案，内容包括汽运不行如
何走航空、车辆不足及时租车等。

“最怕压货、爆仓”，一家快递公司有
关负责人表示，今年将争取保证及时运
输，但面对高峰，他仍有担忧，“不一定会
出现什么情况，还不好说。”

不少快递公司为了迎战“双11”新增不少人手。本报记者 郭建政 摄

一车又一车的快运货物被运到流水线上。本报记者 郭建政 摄

传送带节省了大量人力成本。本报记者 郭建政 摄
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